

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Viernes 15 de abril de 1904

NÚMERO 727

TINTORERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

TRABAJO ESMERADO

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o:— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA.

UNICA EN SU GENERO



EL ACORAZADO —DE— BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de al mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quirós, cuyos documentos han sido referendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extraetamos.

| | |
|--|---|
| HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quirós, después de haber agotado todos los otros recursos lo recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolos para que las publiquen. CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA. | ROQUE SANCHEZ QUIROS, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omoa Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En estas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me habia proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROS. |
|--|---|

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS PEDRO MONTERO C. REQUENA

Francisco de Castro

Tienda de novedades de Manuel Romero

Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y

Varios otros artículos para invierno.

Quea desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

Editor y Administrador

TEODORO ALCAZAR

—+—

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00

Números sueltos 0.05

„ atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA E IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 86.

“EL DERECHO”

DESLINDE

En lo social como en lo político el deslinde de las personas ó causas obedecen por desgracia nuestra, en primer término, al capital agente primordial que interviene directa ó indirectamente y de manera positiva en las evoluciones que se tratan de llevar á cabo, en pro ó en contra, de cualquier idea ó principio que se trate de implantar en nuestro sistema político social: Otro y no menos importante medio de obtener adeptos ha sido y es la influencia personal que con mayor ó menor facilidad, con maña á veces y mala fé otras tantas, se ejerce indebidamente en obsequio de los fines que se buscan con grave perjuicio también de las buenas causas que se sustentan é ideas ó principios que se prediquen.

Es ésta, pues, una nueva tarea que nos imponemos á fin de llevar á cabo, concisos como son, los principios sustentados é inculcados en la conciencia de cada uno de nuestros soldados, á fin de que los nuevos adeptos que vengan á formar en nuestras filas vengan prevenidos de miras de lucro y tiempos felices de bonanza con que tantas veces han embaucado al pueblo sencillo, y más que todo, queremos que vengan con la convicción precisa de que perseguimos ideas y principios bien definidos, establecidos y sustentados por nosotros con anterioridad y que son del dominio público; mas no con el de miedo, porque desde ningún punto de vista y por ningún concepto, estamos dispuestos á darles cabida ni mucho menos amparo al abrigo de nuestra gloriosa bandera, que preferimos sucumba á impulsos de nuestros declarados enemigos, antes que dar albergue á los que de esta última manera piensen.

Colaboración

Ferrocarril del Pacífico

Economías y recortes IV

No sabíamos que de la cuna y mamándose el dedo todavía, se salía á disfrutar de un sueldo y á ocupar un puesto público importante.

“Esto nos huele á monarquía despótica y hereditaria.”

Que en el Gobierno progresista del Lic. Soto, se haya distinguido en primera línea el talento, como en todas las Administraciones republicanas llenas de luz y de conciencia; y seah ya además dada entrada en los puestos públicos á la juventud inteligente é ilustrada, sin buscar el origen ni las recomendaciones legendarias ni el favoritismo estólido, no es argumento que valga un bledo, para que también se dé entrada á cuanto músico y pelele se presente.

Estos celes de Dios que apesar de contar con todos los recursos necesarios, abandonan el estudio y á buena cuenta de que figuró su abuelo ó de que su padre es un personaje, han de figurar también sin valor real intrínseco. serán dignos de lástima, pero jamás acreedores á ocupar distinguidísimos lugares que necesitan del calor de la inteligencia y de gran caudal de instrucción.

El batallón más grande de la emplomania estriba justamente en dar entrada á criaturitas sazonas por su edad, pero celes, completamente celes por su ignorancia, hablo en tesis general; pues no otra causa he sostenido en mis artículos anteriores, en los cuales no me refiero á Pedro ni á Juan ni á nadie personalmente hablando, sino al error gravísimo, y . . . ruín de no buscar las personas para los puestos públicos, y sí los puestos mejor dotados para quienes están muy lejos de merecer tal distinción.

De un Gobierno culto y justo se espera siempre mucho, y, por lo tanto, ¿por qué no se ha de exigir lo mejor, para que haya verdadera competencia y estímulo?

No pretendemos que todos los empleados públicos se an titulares; pero que se establezca con toda fuerza legal la mejor competencia, para que haya estímulo, y progreso á la vez.

¡Qué patriotas, Dios mío, no se conforman con ganarse dos ó tres sueldos . . . fuera de extraordinarios, sino que á los puestos públicos quisieran llevar hasta las cocinas y perros de la casa!! Estos sí que obran para sí mismos y con valor de garrobo para engullirse hasta las ciencias.

Que no se la engullen ni engullirán por más que lo pretendan, porque allá no cabe entre sesos huecos, atolondrados ni llenos de viento y vanidad.

No de otra manera se comprende el establecimiento de diversas carreras y profesiones especiales en los países civilizados, para que cada uno ocupe el lugar que le corresponda en

Ponemos

en conocimiento de nuestros favorecedores que hemos dispuestos vender de hoy en adelante los REFRESCOS Y CERVEZA SENCILLA á razón de ₡ 0.60 docena, garantizando u calidad, como no puede ofrecer ninguno de nuestros competidores.
Refrescos esterilizados á Cl. 0.90 docena, en la CERVECERIA DE RICHMOND.

la esfera intelectual y moral del progreso humano.

Tal disposición envuelve un principio sabio, republicano y altamente benéfico, de elevadísimo vuelo.

Por lo demás, y aunque no siente bien á nuestro amable contricante, sostengo también como principio fundamental y en tesis general, que las personas titulares valen muchísimo más ante el mundo civilizado que los empíricos y cimarrones.

Por algo, pues, se exige que los Jueces, los Magistrados y los Médicos sean todas personas titulares.

Los Pasteur de esta tierra no existen;—pero sí la vanidad y un atrevimiento sin límites, no sólo para saber de todo, sino para aceptar cualquiera función y ramo del saber que necesita conocimientos especiales.

Conviene que el Administrador de un Ferrocarril sea un Ingeniero titular.

LICURGO.

Carta abierta

Señor Licenciado don
Ascensión Esquivel
Presidente de la República de
Costa Rica.

Señor:
Mi padre, don Federico Mora, se encuentra en el servicio activo de las armas desde el 4 de febrero de 1904.

No encontrándose la República en ninguno de los casos que requieren los servicios extraordinarios de sus hijos, la llamada de mi señor padre que nunca ha sido militar de profesión, obedece á una medida violenta cuánto más caracterizada por el hecho de haberlo enviado á un clima mortífero como es el de Golfo Dulce.

Mayor de sesenta años y no acostumbrado á esos climas, no sería extraño que una muerte prematura lo arrebatase del seno de la familia, ante lo cual no puedo menos que protestar como hijo y como ciudadano costarricense.

Como hijo, protesto porque mi padre no merece el castigo que se le impone hoy, habiendo llevado desde su llegada reciente á esta su querida patria una conducta de acuerdo con las leyes y consagrado á causas y propósitos que tienden á la utilidad y enaltecimiento de ella. Como ciudadano costarricense, protesto porque la alta ha sido dada al abrigo de una ley odiosa, la ley militar, innovación, anti republicana, introducida en nuestras leyes para sostener al Gobierno anticonstitucional de la nefanda Administración del señor Iglesias.

Aun en las monarquías viejas organizadas, ya no en las repúblicas, el llamamiento de los ciudadanos al servicio militar, obedece á leyes generales establecidas de antemano, nó para determinadas personas como aquí acontece, sino para dar la instrucción que esas mismas leyes y por determinado tiempo previenen para el remoto caso de una conflagración.

No así sucede con la ley militar que rige en esta mi querida Patria, puerta abierta de ha mucho tiempo para dar pábulo á toda clase de arbitrariedades que hacen risible el nombre de República en Costa Rica.

Espero de U., Señor Esquivel, permita volver al seno de la familia á mi padre, quien bajo el pretexto de una ley odiosa, como antes he dicho, se encuentra en un verdadero ostracismo. Quedo con toda consideración y respeto

su atento servidor,

FEDERICO MORA C.

Vida y Verdad

Ha llegado á nuestras manos el número 1º de una revista titulada "Vida y Verdad", publicación periódica á cargo de la sociedad del mismo nombre.

De pronto creímos que se trataba de uno de esos folletitos con que los Pastores Evangélicos acostumbran hacer su propaganda, ó de un reclamo de una medicina de patente y empezamos á leer por el final para ver si le encontrábamos la punta sin tener que leer todo el librito.

Con lo primero que topamos fué con que "un grupo de jóvenes pagan para que muchos lean" porque "por encima de los negocios de dinero, en el presente caso, están sus ideas", y así, leyendo, leyendo para atrás, llegamos á donde dice que el valor del cuadernito es de 10 céntimos, lo cual, como "hombres prácticos apegados al tanto por ciento", No nos sorprendió.

Después del precio viene una invitación, (seguimos leyendo para atrás), y dice: "Aquí hallarán afecto caloroso los que traigan un poco de valor para decir la verdad".

Pues para escribir en una revista, que salvo el pié de imprenta y el número de la casilla del apartado, es toda ella un anónimo, no se necesita ni ese poco de valor.

Pero notamos que en la revista no hay quien tenga vida real saliendo al frente de ella; ni quien asuma la responsabilidad de tal publicación.

Correspondemos no obstante al saludo y deseamos á la revista larga vida y verdad... aunque sea en las firmas de sus colaboradores.

El Brujo del Chan

EN TIEMPO DEL GENERAL

JUSTO RUFINO BARRIOS

Por la anécdota que pasamos á referir, deducimos que el hombre del Chan era ya conocido como curandero durante la Administración del Gral. Barrios, Presidente de Guatemala.

Un día se hallaba en su despacho aquel alto funcionario, cuando el Ayudante de servicio le anunció la presencia de dos médicos en el salón de espera que deseaban hablarle urgentemente.

Los médicos entraron y expusieron al General Barrios que en un departamento de la República había un individuo cuyo nombre era Vicente Orantes que se dedicaba al ejercicio de la Medicina sin tener título, lo cual constituía un abuso de serias consecuencias para la generalidad.

El General Barrios fumando tranquilamente su cigarrillo, se impuso de la queja de aquellos señores, hizoles varias preguntas para enterarse mejor del asunto, y los despidió, diciéndoles que tomaría sus disposiciones para evitar aquel mal.

En ese mismo día, al salir de su oficina, llamó el General Barrios á un joven protegido suyo que vivía en la misma casa del Presidente y le previno que se

hiciera el enfermo; y con tal naturalidad que nadie echara de ver el ardid. El General fue obedecido; el joven se echó en la cama quejándose de varios y fuertes dolores, y los médicos que poco há habían denunciado al hombre del Chan, fueron llamados para asistirlo.

Llegaron los médicos, examinaron al enfermo y reconocieron, hallándose presente el General Barrios, que la dolencia era grave.

Dibujóse una imperceptible sonrisa en los labios del Gobernante de Guatemala.

Los facultativos dejaron unas recetas, indicaron la manera de como debían aplicarse y ofrecieron volver el día siguiente.

Cuando los médicos volvieron, observaron que el estado del enfermo era el mismo, Prescribieron nuevas medicinas sin observar mejoría alguna en él, les fué dicho que no se molestaran más: el General les pidió la cuenta que ellos presentaron de doscientos pesos y les fué pagada.

—Ahora dijo el General Barrios, voy á llamar al hombre del Chan.

Pocos días después Vicente Orantes, llamado por el General Barrios para asistir á un enfermo, llegó á Guatemala y se encaminó á la casa presidencial, en donde el mismo General Barrios acompañó á Orantes al lecho del paciente.

Orantes examinó detenidamente al enfermo, observó los espasmos que le acometían, hizo las preguntas convenientes, dió las recetas y después de unos momentos de silencio, dijo al General Barrios:

—Señor General, ¿sabe Ud. lo que tiene este joven? Perea. Levántelo y haga Ud. que se ocupe en algo. No veo por tanto la necesidad de prescribir ningún medicato.

Sonriose Orantes al acabar de hablar, pensando sin duda que le habían querido dar una broma.

Por demás está decir que el General Barrios no dictó ninguna providencia contra el hombre del Chan.

CORRESPONDENCIAS

De Alajuela

Hostilidades

El miércoles se encontraban ocho amigos de lo más distinguido de Alajuela, riéndose y conversando animadamente, en el parque central, cuando un policía, enviado por otro individuo que no conocemos, mandó á callar y á salir del parque á los mencionados caballeros.

Bien sabemos que esta medida se tomó porque entre ellos estaba un joven que no tiene más crimen, que ser un ardiente y decidido republicano, y de ser estimado y querido de los alajuelenses.

CORRESPONSAL

Viajeros

Para Guápiles, sale hoy don Tobías Escribano.

—Procedente de Esparta se encuentra en ésta don Liberato Jiménez. Lo saludamos.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar al apreciable caballero don Ernesto Soto, de Alajuela.

—Procedente de Tres Ríos, se encuentra en ésta, donde pasará una corta temporada, la simpática señorita Hortensia Montealegre Carazo.

—Regresó ayer de su paseo por Pigres el matrimonio Bonilla-Durán.

—La señora de don Simeón Jiménez, llegó ya de Guápiles.

CABLES

La guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 13.—Oficialmente se anuncia que el almirante Makaroff fué ahogado en el hundimiento del Petropalovsk. Se calcula en 6 ó 700 el número que pereció. Un telegrama que se recibió anuncia que el número de los que se salvaron asciende á 20. El Gran Duque Cirilo se salvó de un modo milagroso. De muy buena tinta se sabe que se ha recibido aviso en el palacio de invierno de que está verificándose una gran batalla naval á la altura de Puerto Arturo. El Petropalovsk navegaba con rumbo á la rada exterior con el fin de atacar al enemigo, cuando tocó una mina submarina cuya explosión lo voló. Salváronse solo cuatro de los tripulantes. El Petropalovsk enarbolaba la insignia del almirante Makaroff. No se han recibido aun detalles del resultado de la batalla naval.

Wei Hai Wei, 13.—Según noticias recibidas en ésta, el combate naval de Puerto Arturo se debió á una tentativa infructuosa de parte de cuatro cruceros y un acorazado de combate japoneses, con el fin de apresar un crucero ruso en dirección del Este. Salieron al auxilio del crucero ruso, el crucero Ascald y un acorazado de combate del tipo Polida. Los fuertes rusos no participaron en el tiroteo. La cañonera británica Espeigle que trajo la noticia, no pudo ver el daño sufrido por los combatientes debido á la larga distancia que de ellos le separaba.

Tokio, 13.—Avisa un despacho oficial que de Wíjü se recibió, que una compañía de tropa rusa intentó pasar esta mañana el primer afluente del río Yalú al O. de Wíjü. Una compañía de japoneses la atacó haciéndola retroceder. Después se encontraron los cadáveres de veinte rusos. Según un informe, se ve que pertenecían al 12º regimiento de rifles. Otro despacho avisa que pequeñas partidas de rusos sin uniforme trataron de pasar el Yalú en navíos por un punto entre Wíjü y Yongampo, pero que fueron rechazados.

Londres 13.—Avisa el corresponsal del "Times" en New Chwang que la noche del diez un junco que hacía señales con luces pidiendo los servicios de un práctico fué tomado por los rusos como navío japonés por cuyo motivo se le hizo una descarga que lo hundió con 85 almas que se hallaban á su bordo. La descarga mató también á tres é hirió á 7 que se hallaban á bordo de otro junco. Los habitantes nativos están poseídos de pánico y huyen de la población.

Nueva York, 13.—Se acaba de recibir el siguiente cablegramade San Petersburgo: "El navío ruso Petropalovsk, uno de los mejores acorazados de combate que poseía Rusia, ha sido hundido á la altura de Puerto Arturo. De los 700 tripulantes que á su bordo se hallaban, se salvaron solamente cuatro. Entre éstos se encuentra el Gran Duque Cirilo, primo del Czar. No se sabe aún la manera como fué hundido, pero se cree que fué en una batalla con los japoneses.

San Petersburgo, 13.—Corren muchos rumores relativos á la destrucción del navío de guerra ruso Petropalovsk y la gran pérdida de vidas. El Czar ha recibido un telegrama en clave que se está descifrando ahora. Todo indica que se ha verificado un combate naval á la altura de Puerto Arturo, pero no se han recibido pormenores, á excepción del aviso del hundimiento del Petropalovsk y la pérdida de casi todos los tripulantes. El Gran Duque Cirilo está herido. Se ha celebrado misa en acción de gracias por la salvación de Cirilo. La misa se verificó en el palacio de Vladimir. Se dice que el telegrama que recibió el Gran Duque Vladimir, fué del Gran Duque Boris, hermano de Cirilo, avisándole que el Petropalovsk fué volado por una mina submarina. Salváronse cuatro oficiales solamente. Se dice que es insignificante la herida del Gran Duque Cirilo. Según avisos telegráficos recibidos por el Novosti, de su corresponsal en Liao Yung, el bombardeo de Puerto Arturo y un combate en las riberas del Yalú, se espera de un momento á otro. Se ha recibido un despacho semioficial que confirma la noticia del hundimiento del Petropalovsk, á la altura de Puerto Arturo y se salvaron cuatro oficiales solamente, entre ellos el Gran Duque Cirilo.

Londres, 13.—La West Mister Gazette publica un rumor de que el almirante Makaroff está preso en poder de los japoneses.

Tokio, 13.—Se han recibido los pormenores de la primera escaramuza que se efectuó el domingo pasado en las riberas del Yalú. El informe es del almirante Hosoga y se lee como sigue: "Obediente á mis instrucciones, el capitán del crucero Kasaga, ordenó al teniente Yamaguchi y á cinco hombres de tropa que hicieran un reconocimiento en la desembocadura del río Yalú. Esto se hizo sin que nada les pasara á los batidores. El día siguiente se despacho al río un junco con una pequeña fuerza á su bordo. A las 2 p. m. del domingo se descubrió una partida de rusos que salían de la ribera del río cerca de la villa de Toryuho. El teniente Yamaguchi les atacó, tomando parte en la escaramuza una patrulla japonesa montada que se hallaba en la orilla izquierda. Mientras tanto otro gran junco ruso acudió al auxilio del primero, pero ambos se vieron obligados á retirarse, atacando á la orilla derecha y la fuerza que se hallaba á su bordo huyó. El tiroteo tardó una hora y 20 minutos. De parte del enemigo hubo un muerto y dos heridos. No hubo desgracia por parte nuestra. A bordo del junco ruso encontramos 400 cartuchos vacíos. Creo que la fuerza rusa era una patrulla montada que vigilaba el río.

San Petersburgo, 13.—Se ha recibido el siguiente despacho oficial del almirante Gregowich, comandante de Puerto Arturo: "El Petropalovsk chocó contra una mina y fué volado.

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

Nuestra escuadra se halla bajo el Cerro de Oro." La escuadra enemiga se acerca. El almirante Makaroff sin duda ha muerto. El Gran Duque Cirilo se salvó y está ligeramente herido. El capitán Jaknoliff se salvó pero está gravemente herido. Salvaron además 3 oficiales y 32 hombres de tropa; todos están heridos. El almirante príncipe Ouktenisky ha tomado el mando de la flota.

Barcelona, 13.—La policía ha capturado al joven Artao, quien intentó asesinar al primer Ministro señor Maura. Este individuo pertenecía á una sociedad llamada "Amantes de la libertad".

La función de anoche

Á BENEFICIO DE LA MERCED

Razón tuvimos ayer al decir que nuestro hermoso Teatro Nacional estaría anoche de gran gala.

Si que lo estuvo.

Numerosa y selecta concurrencia ocupaba casi todas las localidades. ¿Y cómo no, si se trataba de una obra sumamente benéfica?

Porque es indudable que nuestro pueblo es altamente filantrópico y está siempre presto á responder á todas las llamadas que le haga la caridad.

"La Tempestad", que fué la obra puesta en escena por la compañía que dirige don Eduardo Unda, obtuvo un desempeño muy bueno. Se comprendió desde el principio que todos los artistas se propusieron á cumplir bien con su cometido. Quizá la influencia del Teatro.....que no es igual al Variedades.....

Guadalupe y Mercedes Unda, Argüelles, Rubín de Celis y Leonardo Unda cosecharon muchos y sonados aplausos, sobre todo Celis, que tuvo que repetir la romanza del primer acto.

Los coros muy aceptables.

Y la orquesta muy deficiente para el Nacional.

En el primer entre acto cantaron un dúo la señorita Zelmira Segreda y don Alejandro Aguilar, los cuales como siempre, merecieron los honores de la repetición, péseles á los muchos importunos que con sus seseos y runrunes pusieron de relieve una esmerada educación.

Vaya, pues, nuestra enhorabuena para los organizadores de la fiesta, por el buen resultado obtenido.

Y á propósito:

Oímos decir en uno de los pasillos, que una señorita muy simpática y muy hermosa, iba á contraer en breve matrimonio con un conocido joven extranjero, de bigote rubio, alto, delgado.....

¿Qué habrá de cierto?

CRONISTA.

Diario dominguero

15 de abril

EN SAN MIGUEL SUR, hubo una de palos entre José Vargas Valencia, sus hijos y un pobre sanjuanero que tuvo la mala idea de ir en comisión de otro su paisano. Debido á unos espectadores el individuo no salió con los cascos en el aire.

AYER estuvo en ésta, el señor Inspector de Escuelas, don Manuel Quesada U., en visita de los planteles de enseñanza. Salió satisfecho de la marcha de las escuelas.

RENUNCIA. La señorita Talía Araya, maestra de 1er. año, renunció su puesto. Veríamos con gusto que se nombrara en su lugar á una dominguera que, á juicio de la Inspección fuese competente.

CRONICA

Polo Club

El 24 del corriente á las nueve de la mañana tendrá efecto en la Sabana el segunda match de la temporada.

Hay un regalo de The Costa Rica Electric and Traction Co., consistente una bonita copa de plata.

El acto lo amenizará una banda de música y las localidades se venderán en "La Magnolia."

Fuga

Dice "La República" que una señorita de regular posición, abandonó el hogar paterno sin que se sepa hasta ahora su paradero.

Baños Municipales

Se nos asegura que es ya un hecho la fundación de este establecimiento.

La Corporación autorizó al señor Gobernador para ofrecer á doña Mariana de Argüello, doce mil colones por el lote donde se instalarán.

En su oportunidad daremos cuenta del resultado.

Zarzuela

Para el domingo y en el Variedades, anuncia la Compañía Unda la preciosa zarzuela "Los Magyares."

Auguramos á la Compañía un lleno completo por tratarse de una obra nueva en esta capital.

Personales

—Mal de la enfermedad que le aqueja continúa el señor don Mariano Carazo.

—La señora doña Enriqueta Mora de Santos ha mejorado notablemente. Lo celebramos.

Beneficencia

Para la velada que mañana tendrá lugar á beneficio del Asilo de Pobres, hay mucha demanda de localidades.

No otra cosa se puede esperar de un público tan caritativo como el nuestro.

¡Muy bien por los pobres!

Riña

La hubo ayer entre dos doctores en medicina y unos carretoneros. Uno de los galenos en lo mejor del pleito sacó revólver.

En Heredia

contraerá próximamente matrimonio nuestro buen amigo don José Joaquín Chaverri, con la distinguida señorita María Josefa Rodríguez. No dudamos ni por un momento que dadas las bellas cualidades de que ambos están prendados, el nuevo hogar será un edén de felicidad. Nos complacemos en felicitar á la nueva pareja que pronto compartirá por iguales partes las flaquezas de la vida.

Fiesta

El próximo domingo celebrará nuestro vecino pueblo de San Vicente, la fiesta del patrono de aquel lugar. Parece que hay grandes preparativos y que el sábado en la noche, víspera de la celebración de dicha fiesta, habrá un magnífico fuego de pólvora.

Comunicado

Señor Editor de

EL DERECHO
San José.

Muy señor mío:

Por la importancia que encierra, quiero darle cuenta de un hecho escandaloso ocurrido aquí el 24 de febrero pasado.

Entendemos que los empleados públicos tienen que responder á las aspiraciones del Jefe del Estado el cual señaló la vía que se ha trazado dentro de los preceptos que le impone la carta fundamental; pero desgraciadamente en Costa Rica no sucede así como lo prueba el abuso perpetrado en la persona del guarda don Sebastian Morales, cuando éste se encontraba cumpliendo la consigna que su Jefe le había ordenado.

Cierta autoridad, con gesto no acomodado á las personas que tienen rudimentos de civilidad é ignorancia, por lo tanto, el cumplimiento de sus deberes, se presentó en la puerta del muelle donde se encontraba Morales en su carácter de centinela, vigilando por los intereses de la Nación. De ese puesto fué arrebatado Morales por la fuerza de autoridad principal de este puerto (en otros días.)

No se contento este empleado con el ultraje inferido al guarda sino que repitió su acción temeraria en la propia oficina del señor Inspector y del Comandante del Resguardo; y gracias á la buena educación y prudencia que caracteriza á estos empleados, no estamos lamentando un hecho desgraciado que bien pudo haberse cometido por el empleado á quien nos vamos refiriendo.

Si el guarda pudo cometer un error desobedeciendo una orden escrita del señor Gobernador no se le puede imputar como falta, pues, obedecen á órdenes especiales de sus Jefes respecto de una mujer contrabandista y de no muy buena conducta, y tampoco sería justo declarar culpable al Inspector y Comandante del Resguardo de este trastorno surgido al calor de entipatías personales que sustentan el empleado dicho con los Jefes del resguardo, pues éstos no tuvieron aviso en absoluto, ni verbal ni escrito del procedimiento que se quería emplear con el guarda hasta que éste, algunas horas después se encontraba en la cárcel.

Nos ha extrañado que, después de haber sido castigado, se halla destituido al señor Morales, siendo un empleado de los que no defraudan al Fisco como conocemos otros ya sea por sugestión ó por cuenta propia.

En vista de lo ocurrido ya no se podría registrar á la policía á pesar de que, en días pasados, se sorprendió á un individuo de ella con algunos objetos que intentó sacar sin pagar los derechos respectivos, y siendo advertido por su Jefe de entonces que en caso de que un guarda lo registrara le destapase.....digo, le tapase la tapa de los sesos.

De U. attº y s. s.

UN VECINO.

Limón, 4 de abril de 1904.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCEORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los últimos días del presente mes al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 16 de Abril de 1904

| | | |
|-------------------|---------------------------|---------|
| Vapor AD FARRAGUT | para Boston (vía Jamaica) | Martes |
| — MOUNT VERNON | " Mobile | Jueves |
| — APOMATON | " Bristol | Viernes |
| — ALPS | " Nueva Orleans | Sábado |

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concerniente á su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. - Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS
De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO
Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Teófilo Arias Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJOLERA, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

SE VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Matađero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripció que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Pages y C^a y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

Precios

| Tamaño | Botella | Docena |
|----------|---------|--------|
| grande | ¢1.25 | ¢11.75 |
| cuarta | ¢0.40 | ¢3.75 |
| chiquito | ¢0.25 | ¢2.25 |

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D